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几百米长的围墙
是“天降”的？

□燕农

【新闻背景】经适房已成为一
些地方公务员的福利房，多地出现
违规操作。在青岛，不少定向的

“公务员经适房”项目，被当地人称
为“公务员小区”；深圳海关“为解
决员工住房难问题”而修建的福利
房，购买时只需20万元至60万元，
而今却公然以450万元的价格叫
卖。（6月23日中国之声）

许多经适房在具体操作和分
配中，已经让保障性住房的性质彻
底“失守”。就此，仅仅按照经济适
用住房管理办法追究相关者的责
任，如隔靴搔痒，与动辄几百上千

万元的收益相比，一个行政处分太
轻。况且，类似的责任追究，追来
追去的结果往往是“集体责任”。

从根本上说，必须叫停经适房
的建设，将经适房、廉租房等一起纳
入公租房体系，这是快刀斩乱麻的必
要选择。而对业已建成并办理了产
权登记的经适房，需要严格回到经济
适用住房管理办法上来：购买经适房
不满5年，购房人确需转让住房的，
由政府按照原价格并考虑折旧和物
价水平等因素进行回购；购买经适房
满5年，购房人上市转让住房的，应
按一定比例向政府缴纳土地收益等
相关价款，政府优先回购。

也就是说，政府依法具有优先

回购权，并且具有确定购房人缴纳
土地收益等相关价款比例的权
力。从这个角度说，一些地方滥用
职权违规操作经适房，已是在“入
口”处严重违规；能不能管住已建
经适房的“出口”，考验着政府部门
自我纠偏的能力，考验着其提高公
信力的决心。

把上市转让的“定向”经适房增
值的绝大部分，收归公共财政，并且
由政府部门优先回购，转而纳入公
租房体系，当然是一个不错的路
径，但这显然涉及某些公权部门对
小集体利益的自我切割。所以，需
要有全国的统一规制，就像纪检监
察系统限期清退会员卡一样。

□本报新闻观察员 洛谭

【新闻背景】人行道旁一堵围墙
突然倒了，将市民杨师傅的右脚砸
得多处骨折。他的家人奔走20多
天寻找责任单位，却无单位愿为此
负责。（见本报22日A07版报道）

阳台上晾衣服的架子掉到楼
下伤了人，搭架子的肯定要负责；
养的宠物狗不听话咬伤了人，养狗
的肯定得赔偿——这是常识。

市民杨师傅在人行道上走着，
路旁突然倒塌的围墙把他右脚砸
得多处骨折，不用看律师的专业分
析，我们也知道：谁建的围墙，谁就
得负责。

这是一堵将滨河路施工现场、
银鑫锦绣港湾小区分隔开的围
墙。道路施工单位河南亚伟市政
工程有限公司说，墙是银鑫房地产
公司建的；银鑫房地产公司说，墙
不是他们建的。

墙倒了，人伤了，该找的单位

也找了，竟连该谁负责都不知道！
墙是谁建的？受访双方肯定有一
方说了假话。谁在撒谎？不知道。

现在的问题是，杨师傅的家人
该咋办？

这事有点麻烦，先说简单的。
要是被晾衣架砸了、被狗咬了，主
人又不认账、不负责、不赔偿，伤者
该咋办？在现实生活中，此人八成
会感到十分气愤，会找主人“说事
儿”，脾气差的搞不好还会“约架”。

但杨家面对的不是个人，而是
两家单位。他们跑了20多天，该问
的人估计也都问了，该想的办法估
计也都想了，可这两家单位都说“不
赖我”。杨家人也许感到气恼，甚至
可能想找人“说事儿”甚至“约架”，
可他们找谁去？总不能气势汹汹地
对着人家单位的大门“说事儿”吧。

权益受损，要求获得道歉乃至
赔偿，这是天经地义的事儿。当
然，维护权益的手段应正当合理，
因为法治社会的理性公民都不会

赞同过激的或者咱洛阳人说的“不
论招儿”的维权方式。

但，维权要“论招儿”，首先得
让维权者有维权路径，让他感到维
护权益的正当途径没有消失，让他
能在规则范围内“出招儿”。

不然，该负责任的总是拖、躲，
甚至瞒、骗，让维权者的情绪从困
惑郁积成愤怒，最后爆发，他难免
要“不论招儿”。

此类的事情，我们见得实在不少。
而这，对谁都没有好处：延长

了维权者权益受损的时间，加重了
受损程度，更增加了责任单位解决
问题的成本。最可怕的是，这很可
能在客观上鼓励维权者使用“不论
招儿”却更“有效”的维权方式。

话扯得有点远了。就杨师傅
现在的情况来说，他最迫切的愿
望，肯定是想知道砸伤他的围墙是
谁建的。一堵长两三百米的围墙，
没个“主家”，难道是“天降”的？不
管你信不信，反正我不信。

□本报新闻观察员 洛谭

【新闻背景】近日，有市民向
本报反映在新区找不到报刊亭，带
来诸多不便。有关部门回应称，目
前我市报刊亭正在整改提升，新区
暂不会增加报刊亭。（见本报21日
A11版报道）

新区这么大的地方，这么多的
小区，这么多的单位，却几乎找不
到报刊亭，不合理。

我是个爱看报的人，有几份报纸
每周必买。有时候，我到了位于新区
的单位开始工作后，发现忘了买报纸，
只好央求同事从洛北城区买了捎来。
同事埋怨我懒，我还得耐心解释：不是
懒，新区咱都转遍了，真是没报刊亭！

全市报刊亭逐渐变成综合便

民亭是好事，既增加了便民功能，
又能改善经营者的生存困境。现
有报刊亭经营较为混乱是事实，好
多报刊亭不卖报，常让兴冲冲跑去
的买报人郁闷极了！

对报刊亭进行整改提升好是
好，可这些分布于洛北城区的报
刊亭就算整改好了，对于生活、工
作在新区的人来讲，仍是“远水解
不了近渴”。

新区暂不增加报刊亭，这样做
的现实考量是什么，增加报刊亭会
遇到哪些障碍，又会造成哪些问
题，让人不能不引起思考。

是市民不需要了吗？不是。如
不需要，郑州421个报刊亭“下岗”后，
为何部分路段又设置了报刊阅览
亭？如不需要，无锡拆除报刊亭后，

为何后来又重设122个报刊亭？
会影响城市形象吗？未必。

如有影响，2009年我市举办世界邮
展期间，为何还要增加 40 个报刊
亭？不说美观的报刊亭，就说显得
有些杂乱的报刊摊，在不少国际知
名的大都市，也早成城市街景的一
部分。

经营混乱需监管治理，报刊亭
要整改提升，但是否能因为不好管、
没管好而让新区难觅报刊亭？

规划城市、管理城市是一门大
学问，既要顾及现实情况，又要有前
瞻性思考；既要考虑城市发展，又要
考虑百姓需求。新区要不要增加报
刊亭，相关部门可以充分考虑，但新
区读报者的需求是现实的、迫切的。
这种需求，不可不察，不可不理。

□尔冬

【新闻背景】 6月18日，拥有67
万名粉丝的法律学者徐昕发表了这
样一条微博：2011 年 6月 20 日，郭
美美以“中国红十字会商业总经理”
的认证身份在网上炫富，导致红会声
誉及获捐额一落千丈，严重侵犯其名
誉权，并直接导致巨额经济损失，但
红会至今未起诉郭美美的侵权行
为。如今，起诉郭美美侵权的诉讼时
效即将到期……截至记者发稿时，这
条微博被转发 5000 多次。（6月 23
日《中国青年报》）

这事情，公众怎么也想不通。
红会多次公开承认“郭美美事

件”给其造成巨大损害，甚至郭美美
自己也在微博上扬言：“只要红十字
会敢动我一根毫毛，我就立即公布
红会很多不为人知的贪污内幕！资
料我已寄到美国，有胆的你们放马
过来！”

对一个跟自己“没有关系”却深
深伤害自己，并且屡有“挑衅”言行的
人，红会怎么就不对其侵权行为提起
诉讼呢？

是太谨慎吗？是觉得不值得吗？
君不见，红会社监委乃至社会公众都
在强烈建议起诉、呼吁调查？

“郭美美事件”早已不是一个人
和一家单位的事情了，它已成为公
共舆论事件，伤害了公众的感情和
利益，大大阻碍了中国慈善事业的
发展。

每个人的心中都难免生疑：不起
诉，对新闻不断的郭美美视而不见，
真的是因为不敢？红会在“郭美美事
件”中究竟扮演着怎样的角色？

新区买报纸，不该一直难

“失守”的经适房如何“亡羊补牢”

那一天我永远也忘不了，掷地有
声的誓言还在回响！

——女主播纪英男微博曝出原国
家档案局政策法规司副司长范悦
2011年 6月向其求婚视频，视频中
有求婚、相拥、秀钻戒、朋友鼓掌等
场景。纪称，希望范悦的妻子以重
婚罪起诉她和范悦

在中国土地上，50元1兆啊！
——李开复微博曝在澳门国际漫

游流量6.45MB被收费330元，联通
客服回应称正在跟进


